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梅花鹿是国家一级保护动物，通
常我们只有在电视上、动物园才能看
到。最近，记者发现，在河口镇关口村
有这样一位村民，他不仅养殖了梅花
鹿，还走出了一条致富路，开发的相关
鹿产品，深受顾客喜爱，一年收入可达
30多万元。

走进鹿鹿生态养殖基地，只见干
净整洁的鹿舍里，20多只梅花鹿正在
悠闲地散步觅食。今年56岁的缪爱华

是基地负责人，他从田里拔来新鲜的菜
叶，给梅花鹿喂食。他告诉记者，前不
久梅花鹿刚生小鹿，正是怕生人的时
候，“梅花鹿听觉、嗅觉很发达，胆子小，
一有什么动静，都会让它们受惊。”

提及缪爱华的养殖经历，还要从
他 1995年在新疆打工时说起。那时
候，他帮助农场养殖梅花鹿，后来父母
年迈，他就萌生了回乡创业的想法。
2014年，缪爱华和兄弟取得特种养殖

许可证后，就购买了 10头种鹿，开始
了养殖之路。

“梅花鹿属于野生动物，是复胃的
草食性动物，抗病能力很强，吃得很
少，平时只要给它们喂点草就可以了，
并不费事。10头梅花鹿的食量和一只
母羊差不多。”缪爱华大约 3到 5天给
梅花鹿的屋舍打扫一次卫生，“梅花鹿
不能和羊一起混养，羊的味道会影响
梅花鹿的进食，但是可以在梅花鹿的
屋舍里养一些鸡。”

经过短短几年的打造，鹿鹿生态
养殖基地具备了繁育、养殖、加工、销
售于一体的能力。缪爱华告诉记者，
梅花鹿一身都是宝，鹿茸是世界闻名
的滋补良药，鹿胎、鹿脯、鹿尾、鹿鞭、
鹿肾、鹿骨等都可制药，鹿肉鲜美，鹿

皮可制革。“目前，市场行情很好，每年
一只成年公鹿可以割两次鹿茸。梅花
鹿肉的市场需求也较大，一只鹿可以
卖到 1万多元。我们还开发出了鹿肉
月饼和鹿肉水饺，很受欢迎。”

对于有鹿饲养经验的缪爱华来
说，养殖并不是问题，唯一的难题就是
销售。为了解决这个难题，他利用直
播平台、社交软件等进行网上销售，积
极拓展客户群，现在已经积累了不少
的人脉。

谈及未来，缪爱华表示，下一步将
继续扩大养殖规模，扩建鹿舍，开发更
多的深加工产品，进一步延伸产业链，
将梅花鹿基地打造成农业、观光、生产
等为一体的综合性示范基地，吸引更
多的人前来参观与学习。

养殖梅花鹿 走出致富路
□ 全媒体记者 袁嘉翊 姜宁惠 宫向群

创业就业干起来

近日，记者在县城碧霞路看到，绿化
工人正在道路两侧栽种行道树。记者从
园林管理部门了解到，原先碧霞路两侧
的行道树为香橼树，由于近两年我县冬
季气温较低，香橼树不同程度遭受冻害，
因此，他们将香橼树全部更换为染井吉
野樱，来年春天 200多株樱花同时绽放，
打造出一条樱花大道。

全媒体记者 姚陈 王洪 张祥 摄

“有事好商量”是民主协商的精
髓，是构建和谐社会的要义所在。去
年，如东水务集团成立“有事好商量”
协商议事室，将协商议事与日常工作
紧密结合，凝聚各方力量，形成工作合
力，共同推动全县水资源优化配置和
可持续利用，逐步写活“水”文章。

供排水一体化，就是将城市供水、
污水处理、排水和节水实现有机结合，
对水资源开发、利用和保护实现统一管
理。对标先进地区的做法，围绕群众更

高品质的生活需求，如东水务集团协商
议事室成立后，作为县政协委员，如东
水务集团党委书记、董事长、总经理朱
小建以现场查、入户看、走访听、座谈议
等形式，广泛开展商前调研，提出了“推
进城区供排水一体化建设”议题，“旨在
通过推进城区供排水一体化，实现统一
建设、管理和运维，全面提升服务的质
量和效率，也为将来城市的智慧化水务
奠定良好基础。”

协商议事平台的质效如何，关键

在于是否真正起到了助发展、惠民生、
聚共识、促和谐的效果。“推进城区供
排水一体化建设”议题提出后，得到了
社会各界的关注和支持。去年 9月 2
日，在召集人朱小建的召集下，来自县
水务局、住建局、生态环境局、自然资
源和规划局、行政审批局等单位的有
关负责人，以及政协委员、企业代表、
群众代表等 20多人在水务集团协商
议事室汇聚一堂。

“建议城区新建（改造）道路、地块
开发、新建小区时，将各类供排水工程
统一纳入建设计划……”当天，大家紧
扣议题建言献策，分别从供排水工程
统建统管、加大排水许可管理力度、加
大供排水设施执法检查力度、开展纳
管污水监测等方面提出意见建议，共

商“推进城区供排水一体化建设”的可
行措施，最终形成六个方面的协商建
议清单。

“活动得到了相关部门的大力支
持、更得到了社区干部和群众的理解
和参与，达成了共识，实现了水务集团

‘供排水一体化、水环境治理一体化和
水务产业发展一体化’的‘三个一体化
’工作的良好开局。”朱小建表示，下一
步他们将通过“回头看”、“再协商”等
方式，推动协商成果尽快落地。同时，
进一步聚焦民生热点，持续开展有针
对性、有特色的协商议事活动，凝聚共
识、汇聚力量，推动协商议事工作常态
长效，努力把议事室打造成为党委政
府“好帮手”、人民群众“连心桥”、委员
履职“新平台”。

代 表 委 员 风 采

时间：2022
年 1 月 2 日 17
点左右

地点：县城
碧霞农贸市场

现象：居民
公共场所遛狗
不牵绳。

时间：2022
年 1 月 1 日 17
点半左右

地点：县城
三元世纪城

现象：机动
车乱停，影响行
人通行。

时间：2022
年 1 月 1 日 17
点半

地点：县城
三元世纪城

现象：垃圾
乱扔，影响市容
市貌。

水务集团“有事好商量”协商议事室

凝聚各方力量 写活“水”文章
□ 全媒体记者 季雯雯 钱海军

扶海先锋扶海先锋
何冯娟是城中街道三元社区的一

名网格员，同时也是一名“法律明白
人”。她在去年底县司法局举办的“最
美法律明白人”评选活动中获评“最美
法律明白人”，同时被聘请为我县“八
五”普法首批宪法宣传员。

三元社区现有居民 1765户，常住
人口4318人，户籍人口7682人。整个
社区划分为 6个网格，包括亚萍国际
购物广场、广隆商场、黄金一条街等民
营企业和个体工商户 800多家，6个新
型小区，两个无物业小区等。作为一
名社区网格员，何冯娟告诉记者，她在
平时的工作中发现，有些居民对法律
政策吃不透、拎不清，导致在贯彻落实

相关法律政策时可能稀里糊涂地被动
接受，也有可能产生曲解、误解，心存
顾虑。她还碰到过有时候一些鸡毛蒜
皮的小事却因不懂法被激化成较严重
的矛盾。三元社区人口基数大，广泛
开展普法工作较为困难。为此，去年4
月看到全县“法律明白人”的遴选公告
后，何冯娟想：为什么我不能成为一名

“法律明白人”，在自己学法懂法守法
的同时，带动周围的人一起学法懂法
守法，以点带面，从而在整个社区掀起
学法热潮呢？有了这个想法之后，何
冯娟立即行动起来，积极报名参加“法
律明白人”的遴选。

“街道组织我们进行相关培训，虽

然我们没有律师那么专业，但经过专门
培训，足以帮助居民解决常见的的法律
问题，引导居民通过法律途径化解纠
纷、维护权益。”何冯娟表示，“法律明
白人”的主要职责是收集社情民意、普
及法律常识、服务基层治理、化解矛盾
纠纷、参与法治村建设、宣传并引导法
律援助等。成为“法律明白人”后的何
冯娟在开展社区工作时更加得心应手
了。她告诉记者，作为一名社区网格
员，她的网格管辖范围是三元世纪城，
该小区是商住一体的开放式小区，小
区楼道堆放杂物、电瓶车飞线充电、主
干道卫生、楼道小广告等，都是她每天
的网格巡查内容。让她印象深刻的是
去年 9月份的一天，她在网格巡查时
发现，辖区内四号地块某单元的三楼
楼道里堆放着很多生活杂物，使得原
本就不怎么宽敞的楼道只能勉强一个
人通过，不但给上下楼的居民带来不
便，还留下了安全隐患。为此，何冯娟

在敲门核实情况后，向堆放杂物的户主
普及了《物权法》和《物业管理条例》的
相关规定，告诉该户主户外楼道不属于
业主私人所有，应属于整栋楼全体业主
共有，私人不得占用。业主将生活垃圾
和杂物堆放在楼道内，不仅影响其他住
户出行，还容易引起火灾。通过何冯娟
的提醒和劝说，该户主意识到自己的这
种做法确实不妥，当即将杂物从楼道中
清理了。“我经常看到她在我们社区的
网格微信群宣传一些法律、政策，而且
会请专业律师到我们三元社区来给我
们上课，还教我们老年人学会辨别诈骗
套路，谨防上当受骗，学会保护自己的
合法权益。”三元社区居民王银富告诉
记者。

何冯娟表示，接下来她还将继续
积极参加相关知识的培训，尽自己最
大的努力让法治宣传飞入寻常百姓
家，让法律法规真正成为百姓权益的

“护身符”。

何冯娟：百姓权益的守护人
□ 全媒体记者 杨丹 吕二函 李长华

点题人：县城昆仑花苑一单
元住户 程健

点题内容：程健所居住的楼
层后有高压电线“裸露”在外，存
在安全风险，他希望相关部门尽
快帮忙解决。

首席负责记者：张顾颖 王婷颢
记者在现场看到，一根根高

压线铺设在一单元后的围墙边，
因常年风吹日晒，原本裹着电线
的白色塑料管已经出现多处破
裂，电线就直接暴露在空气中。
据了解，小区一单元有不少老年
住户，之前为方便他们进出小
区，特地在这里设置了一扇后
门。目前，“裸露”的电线刚好

“拦”在这里，不仅不利于一单元
的住户进出，也带来了非常大的
安全隐患。程健告诉记者，高压
线本身并不属于昆仑花苑，一旦
发生安全事故，他们都不知道该
找谁来负责。目前有居民自己

用绝缘胶带和塑料管裹住了原
本电线“裸露”的地方，但安全问
题就像一块石头，时刻悬在居民
心中。

随着雨雪天气的到来，又进
一步加大了电路安全风险。记者
联系到供电公司，供电公司了解
情况后，立即赶往现场进行查
看。工作人员表示，这里的电线
是客户私拉的线，属于用户的资
产，他们也没法在现场做处理。
那“裸露”电线问题到底谁来负
责，何时才能解决，记者还将继续
关注。

高压电线裸露在外
安全隐患谁来负责

文明城市你抹黑你抹黑

本报讯 （通讯员 潘金环）
椐河北地质大学官微近期报
道，如东籍科学家季强领衔的

“龙人”研究成果持续引发国际
关注。

2021年 6月 26日，以季强为
首席科学家的国际古人类研究
团队在中国科学院所属《The
lnnovation》杂志上刊登封面文
章，发布了中国东北哈尔滨市发
现的“中更世纪”古人类头骨化
石重大研究成果，表明“龙人”与
智人是姊妹群，有着最近的共同
祖先，并正式将该古人类化石命
名为人属的一个新人种：“龙人”
（Homo lzngi sp.nov.），全球众
多主流媒体均作报道。美国
CNN将“龙人”发现列为 2021年
人类史前史中最具突破性的六
项发现中的第二项。俄罗斯“科
学频道”列出“龙人”为 2021 年
全球科技界五大事件之一。《美

国科学公共图书馆》刊物评述
“龙人”为 2021年人类演化七大
研究成果之一。澳大利亚《宇
宙 .万物科学》2021年 12月 28日
评述“龙人”为 2021年最重要的
六个重大发现之一。《中国日报》
2021年 12月 28日发表了两篇有
关“龙人”发现促使人们重新思
考人类进化论的文章后，各国媒
体又出现了新一轮转载与报道
热潮。

季强祖籍为我县苴镇街道，
是世界知名的古生物化石专
家。他曾因发现并命名“中华龙
鸟”改写了德国始祖鸟化石是鸟
类祖先的历史而闻名于世。美
国克林顿总统曾经手持印有“中
华龙鸟”封面的《国家地理》杂
志，称赞“中华龙鸟”是最重要的
科学发现之一。季强曾于 2021
年 7月回乡考察如东民间收藏的
古生物化石。

如东籍科学家季强

“龙人”研究成果
持续引发国际关注

全媒体记者 摄


